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Принятие нового закона 
может грозить отрасли 

семеноводства системным 
кризисом

В начале марта прошло очередное заседание членов Совета 
директоров Ассоциации независимых российских семенных 
компаний (АНРСК).

Был рассмотрен широкий круг вопросов, в чис-
ле которых обсужден проект Постановления 
Правительства РФ «Об утверждении Правил 

локализации производства семян с. – х. растений 
на территории РФ» (далее – Правила), а также про-
екты Федеральных законов и нормативно-правовых 
актов, подготовленных с участием АНРСК. Кроме 
того, прошло обсуждение Концепции АНРСК по на-
иболее важным вопросам отрас ли селекции и семе-
новодства овощных культур, которые требуют сис-
темного решения для создания условий развития 
отрасли до конкурентного рыночного состояния.

В процессе обсуждения основных положений, из-
ложенных в проекте Правил члены совета отмечали, 
что содержащееся в п.2 Правил определение лока-
лизации производства семян как комплекса мероп-
риятий, направленных на осуществление деятель-
ности по созданию новых сортов или гибридов с. – 
х. растений, прямо противоречит подпункту 16 ста-
тьи 1 Федерального закона «О семеноводстве» от 
30.12.2021 №454-ФЗ. Он определяет производство 
(выращивание) семян с. – х. растений как деятель-
ность, относящуюся к с. – х. производству в целях по-
лучения семян с. – х. растений, включающую в себя 
подготовку к посеву (посадке), посев (посадку), уход 
за с. – х. растениями, уборку семян с. – х. растений, 
обработку семян с. – х. растений, выращивание се-
янцев, саженцев и выкапывание с. – х. растений. При 
этом ни о каком создании новых сортов в подпункте 
16 статьи 1 Федерального закона «О семеноводстве» 
от 30.12.2021 №454- ФЗ не говорится. Это же отно-
сится к подпункту а) пункта 3 Правил.

С.А. Калиненков, коммерческий директор АО 
«Бейо Семена», отметил, что авторы проекта Правил 
не понимают масштаб последствий, которые неиз-
бежно наступят для российского АПК уже 1 сентября 
2023 года. В частности, при вступлении в силу этих 
Правил иностранные компании-правообладатели 
гибридов и сортов с. – х. растений могут уйти с рос-
сийского рынка, и отечественная с. – х. отрасль будет 
вынуждена искать пути выхода из крайне сложной си-
туации, что сегодня при ужесточении со сто роны не-
дружественных государств политических и экономи-

ческих санкций практически невозможно осущест-
вить в ближайшие пять лет.

Выступившие затем спикеры (В.И. Леунов, Н.Н. 
Клименко, В.Г. Качайник, Г.Ф. Монахос и др.) от-
метили, что Ассоциация поддерживает стремле-
ние Министерства сельского хозяйства РФ обес-
печить продовольственную безопасность стра-
ны за счет организации семеноводства на терри-
тории России. Особенно актуален этот вопрос для 
овощных культур, так как за последние 15 лет про-
изводство семян овощей в стране сократилось с 7 
тыс. т до 1,5 тыс. т. После обстоятельного обсужде-
ния проекта Постановления Правительства поручи-
ли Исполнительной дирекции подготовить и напра-
вить в адрес разработчика проекта Правил предло-
жения и замечания АНРСК, и при этом особо подчер-
кнуть следующие недостатки обсуждаемого проек-
та Правил. Он не учитывает современное состояние 
отечественного АПК, особенно отрасли овощеводс-
тва. Проект совершенно не берет в расчет многопро-
фильность (ЛПХ и профессиональный рынок), боль-
шое сортовое и гибридное разнообразие, а также 
целый ряд особенностей отрасли овощеводства. Он 
противоречит 4 части Гражданского Кодекса РФ, ре-
гулирующей селекционную деятельность, наклады-
вает дополнительные ограничения на российские се-
меноводческие фирмы, которые более 30 лет лока-
лизованы на территории РФ, ограничивает свободу 
селекционной деятельности. Он не определяет круг 
лиц, которые будут нести ответственность за резуль-
тат применения на практике данных Правил. Текущая 
редакция пункта 7 Проекта Правил обязывает семен-
ные организации предоставлять план по организации 
локализации производства семян с. – х. растений без 
учета отсутствия в Российской Федерации специали-
зированных семеноводческих хозяйств, обладающих 
соответствующими кадрами и заводами по доработ-
ке семян.

Это решение единогласно поддержали все члены 
АНРСК.

Совет директоров АНРСК




